
Il y a peu, la ferme de Géronne fêtait ses 20
années d’existence. A cette occasion, nous
avons répondu à l’invitation de Pauline et
Olivier et rejoint les 2500 visiteurs, encadrés
de 70 bénévoles, qui ont participé à ces deux
journées!

Pourquoi évoquer pour vous cet évène-
ment? D’une part afin de vous présenter une
ferme pédagogique, mais aussi pour vous
permettre de découvrir un jeune couple très
impliqué dans son développement et … dans
notre régionale!

UN (TOUT PETIT) PEU D’HISTOIRE…
Il y une dizaine d’années, un jeune naturaliste
me rejoignait régulièrement lors des gui-
dances organisées au départ de l’Aquascope
de Virelles, ou de l’un ou l’autre village de la
région. Olivier, avide de connaissances et

d’observations de terrain, montrait de belles
dispositions en ornithologie mais également
en botanique et entomologie…
Présent également lors des recensements
des oiseaux hivernants aux Barrages de l’Eau
d’Heure et participant à plusieurs voyages en
Zélande organisés par notre régionale,
Olivier devient rapidement une “tête” connue
des naturalistes du coin …
Très vite Olivier est accompagné par Pauline,
une ravissante ardennaise rencontrée au gré
des notes musicales, puisque tous deux sont
diplômés en musique et enseignent dans
plusieurs Académies du Luxembourg. Cours
de guide-nature organisés par les C.N.B1,
implication dans la régionale Ardenne
Centrale de Natagora, membres d’un quartet
jazz-rock, construction de leur maison …, les
tourtereaux ne s’ennuient jamais!
Et malgré un emploi du temps bien chargé,
les rencontres se poursuivent au travers
d’une collaboration fructueuse entre nos
deux régionales. Comme en janvier dernier,
lors d’une guidance commune aux Lacs de
l’Eau d’Heure, au cours de la journée
papillons initiée par Alain Paquet en juillet à
Merlemont, ou encore à l’écoute du brame du
cerf fin septembre dans les terres arden-
naises. Une sortie commune entre nos deux
régionales est à nouveau prévue en janvier
prochain, à Oostmaarland (Pays Bas)2.

Aujourd’hui installé à quelques pas de la
ferme, à Chêne, près du village de Léglise, le
jeune couple à peine trentenaire a choisi de
prendre un virage professionnel important en
diminuant leur temps de travail en académie,
pour s’investir dans un métier très différent
et certainement pas plus facile: travailler au
développement de la ferme pédagogique,
propriété des parents de Pauline…

CLIN D’ŒIL A VOULU EN SAVOIR PLUS 
ET LES A RENCONTRÉS.
CO: Comment a débuté votre histoire?
Nous nous sommes rencontrés en 2005 pen-
dant nos études supérieures à Namur (gui-
tare pour Pauline, percussions pour Olivier). 
CO: C’est lors de vos participations aux
actions de notre régionale que nous avons
fait connaissance; pourquoi avoir choisi
notre région?
Olivier: Lors de nos études, j’ai ressenti un
grand besoin d’observer et d’étudier la
nature. Grâce à l’agenda Natagora, nous
avons découvert les balades guidées par
André3. Ses compétences pédagogiques, sa
passion pour la nature et son regard critique
sur notre environnement m’ont immédiate-
ment séduit et ont fait naître chez moi une
vraie passion pour l’ornithologie et la nature
en général. Ses prochaines balades étaient
dès lors inscrites dans notre agenda …
Pauline, toujours partante pour la découverte
de nouveaux paysages et de nouvelles
régions de notre petit pays m’a rejoint pour
les activités qui ont suivi. De fil en aiguille,
nous avons ainsi adopté l’ESM pour la plupart
de nos sorties naturalistes, sous la guidance
d’André, mais aussi de Thierry Dewitte, Alain
Bouchat, Marc Lambert, Olivier Roberfroid, …
Je me suis également joint aux membres de
votre régionale à plusieurs reprises pour le
“traditionnel voyage en Zélande”.
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Photo du jeune couple …



CO: Quel est le déclic qui vous a poussé à
vous investir dans la ferme pédagogique?
Pauline: Après nos études, en 2010, nous
avons d’abord enseigné un an à temps plein
en académie. Passionnés de nature, nous
avons eu envie de nous investir dans la ferme
pédagogique dès 2011. Le succès de ce beau
projet mis sur pied par mes parents nous
donnait envie de poursuivre l’aventure et de
rejoindre mes deux frères qui y travaillaient
également. Nous avons donc diminué nos
heures en académie. Parallèlement, Olivier a
suivi la formation de Guide-nature des CNB. 
CO: Quelle raisons ont motivé cette orienta-
tion?
Pauline: La motivation première est de pour-
suivre le projet de mes parents. Ils ont pris le
risque il y a 20 ans de créer une des pre-
mières fermes pédagogiques avec héberge-
ment en Wallonie et je suis fière de pouvoir
prendre le relais avec mes frères et Olivier. Il
est fort probable que nous n’aurions pas
repris la ferme sans le côté pédagogique. En
effet, être jeune agriculteur de nos jours est
très difficile. C’est cette diversification agri-
cole qui nous a séduits et qui nous rassure
car le planning est complet pour cette année
scolaire et nous avons des réservations
jusque 2021! Les enfants connaissent les
animaux via les livres et les médias, mais ils
sont de moins en moins nombreux à connaî-
tre le privilège du contact réel. Dans notre
ferme, nous tenons à ce que ceux-ci soient
actifs: ils nourrissent les animaux, ils ramas-
sent les œufs, ils apprennent à apprivoiser
les vaches et les chevaux qui sont dans les
réserves, ils fabriquent leur pain … De cette
façon, ils font le lien entre production et
consommation (le lait vient de la vache et pas
de la brique en magasin). 
Olivier: Notre société actuelle a oublié le
monde rural et l’environnement naturel.
L’ignorance et les idées fausses véhiculées
sur la nature sont nombreuses et les enfants
qui viennent à la ferme sont pour la plupart
complètement déconnectés de la nature. Il
me semble très important et urgent de leur
proposer un autre regard, un autre discours
pendant leur séjour. Non, le renard ne mange
pas les enfants, le “grand méchant loup” non
plus d’ailleurs.
CO: Votre passion pour la nature est évi-
dente!
Olivier: J’ai toujours été un “gamin de la
nature”, mais c’est depuis 10 ans environ que
je m’y intéresse d’un point de vue naturaliste.
Les oiseaux d’abord, puis les mammifères,
les papillons, les libellules, la botanique, …
tout m’intéresse maintenant et particulière-
ment la lecture globale des écosystèmes et
leur conservation. Après la formation de
Guide-nature, j’ai eu envie de partager cette
passion sur le terrain comme je l’ai fait avec
André et d’autres guides. Je guide mainte-
nant régulièrement en Ardenne pour l’Office
du tourisme de Léglise, la régionale
Natagora Ardenne Centrale, la section “Le
Triton ardennais” des C.N.B., … Au quotidien,
nous sommes également soucieux d’adopter
un comportement d’éco-citoyens. Nous
sommes très attentifs à nos achats, à notre

alimentation et à notre action de consomma-
teur en général, pour limiter notre impact sur
l’environnement, mais aussi sur notre santé,
car tout est lié.
CO: Pourriez-vous nous parler de la ferme en
quelques mots?
Nous accueillons des classes scolaires ou
des groupements de vacances de 3 à 12 ans
pour des séjours de 1 à 5 jours (jusqu’à 10
jours pendant les vacances scolaires). La
ferme a une capacité de 76 lits.
Les enfants viennent de partout en Wallonie,
autant des grandes villes que des petits vil-
lages (les écoles de Châtelet, Châtelineau
font par exemple partie des écoles qui vien-
nent depuis plus de 15 ans). Nous sommes
neuf personnes à travailler à la ferme pour
les animations, l’entretien des bâtiments, le
service des repas et évidemment le travail
d’agriculteur!
CO: Comment se déroule une journée lors

d’un séjour à la ferme de la Géronne?
Tout d’abord nous proposons une visite pour
découvrir la ferme et ses possibilités. Les
jours suivants, les groupes participent au
nourrissage des animaux le matin par petites
équipes, et à diverses activités l’après-midi
(balade à dos d’ânes, en char à bancs, décou-
verte nature, labyrinthe de paille, activités
culinaires, activités autour de la laine, …) Par
ailleurs la ferme héberge une variété impor-
tante d’animaux: une centaine de vaches
Limousines, Highlands, Galloways, une tren-
taine de chevaux Fjords, Highlands et traits
ardennais, une cinquantaine de moutons,
ânes, chèvres, poules, lapins, … De quoi ravir
les plus curieux!
CO: Quelle est la superficie occupée?
La ferme exploite 150 ha dont 100 sont érigés
en réserves naturelles (RNA, RNOB et RND);
les 50 autres hectares sont cultivés en bio et
font partie du réseau nature de Natagora.

Nous avons également adopté les MAE4: prai-
ries de haute valeur biologique, conservation
de haies et de mares, faible charge à l’ha, …
Récemment, la plantation de plus de 1000
plants de haies d’essences indigènes est
venue renforcer la biodiversité autour de
notre exploitation. Mais d’autres aménage-
ments ont également été réalisés pour
accueillir la biodiversité autour de la ferme:
pose de nichoirs (hirondelles, martinets,
mésanges, moineaux, effraie5…), gîtes pour
insectes, pour hérissons, amphibiens, …
Nous disposons aussi d’un observatoire des
oiseaux en hiver, ainsi que d’un rucher. Ces
différentes possibilités permettent de nom-
breuses activités de découverte et de sensibi-
lisation à la nature 
CO: Une dernière chose avant de nous quit-
ter: vous proposez également de la viande de
Galloway en circuit court?
En janvier 2015, nous nous sommes lancés
dans la vente de colis de viande de Galloway
pour répondre à une demande de plus en
plus forte de contacts entre producteurs et
consommateurs. Nos vaches Galloway sont
élevées en bio (dans les réserves naturelles
ou en pâture) et nourries essentiellement
d’herbe et de foin. Les colis que nous propo-
sons font 10 kg et sont composés de 8 à 10
sortes de viande et préparations: steaks,
rôtis, carbonnades, steaks hachés, sau-
cisses, … Pour l’instant, nous fonctionnons
sur réservation: nous tenons un listing des
personnes intéressées et les contactons dès
qu’une bête est prête pour l’abattage. 
Infos et réservations: www.fermedelage-
ronne.be - contact@fermedelageronne.be ou
Damien Jacques, au 0496/71.47.68

1 - C.N.B.: Les Cercles des Naturalistes de Belgique:
asbl groupant des jeunes et des adultes intéressés
par l'étude de la nature, sa conservation, la protec-
tion de l'environnement et le tourisme intégré.

2 - Si vous souhaitez participer à cette excursion, veuil-
lez contacter André Bayot par mail uniquement:
andre.bayot@live.be avant le 15 décembre au plus
tard. Attention le nombre de places est limité!

3 - Votre serviteur et journaliste d’un jour!
4 - MAE pour “méthodes agro-environnementales”. Voir

les articles dans les précédents numéros de notre
revue.

5 - Autrefois appelée Chouette effraie, ce rapace noc-
turne répond désormais au nom d’Effraie des clo-
chers, suite à ses préférences pour ce type de loge-
ment (voir Clin d’œil numéro 15).

CLIN D’ŒIL // page 15

Olivier est également photographe à ses heures et
ne manque jamais l’occasion d’immortaliser une
observation remarquable….
Pie-grièche grise (Lanius excubitor)

Olivier en animation …

Photogéniques non?


